

幼児の活動の観察

津守 真

司会出席者

O先生 (大学院学生)

Y先生 (幼稚園教諭)

M先生 (幼稚園教諭)

I先生 (研究員)

T先生 (幼稚園教諭)

A.B.C (実習生)

津守 きょうは、幼稚園における幼児の活動がどのような意味をもつかを考えるために、ここにお集まりの方々に、午前中付属

幼稚園で観察していただきました。ここで観察された具体的な「活動の例を中心にして、それがどういう意味を持つか」ということを考えたいと思います。大きくわけて二つのことが考えられると思います。

一つは、教育的ということばに問題があると思いますが、子どもの活動にどのような教育的価値があるかという考え方、そしてもう一つはそれが子どもにとって、どういう意味をもっているかという考え方です。具体的な例をあげていただき、他の方たちにも意見をいっていただきたいと思います。

何か自分で考えて造っているのですが、その途中途中で先生

津守 私のみていたのは、四歳児のクラスです。部屋の中で七、八人の子どもが製作をしていました。その中の一人、Kちゃんが画用紙を丸めてセロテープでつけ、筒っぽを造っています。先の方にハサミのきぎみをつけると先生のところへいき、「こうやつたらいいの」などいろいろ話しかけ、また机のところにもどってきてセロテープではりつけ、先生のところにまた持っていく。一段階すむと先生のところに持つていき、先生も余りたくさんのことを行っているのではないのですが、また一段階できると先生のところに持つていきます。

○製作活動の中で

に確認してもらいたいのですね。先生が何かいうと満足して製作活動を続けるのです。だんだん造っているものがロケットだ

ということがわかつてきました。「ほら、本物になるからね」

と、自分で考えたものを紙でこしらえようとしています。新しい考え方でて、自分で切つたりはつたりするのですが、それを

実行する途中途中の段階でやはり先生の助けを必要としている

のですね。助けといつても、ただ先生に確認してもらえばいい

というだけなのですが。

○ 子どもが何か造るという時、何か自分でおもしろいことを思

いつき、発見し、実行にうつす、そこで先生がちょっと確認し

てあげる、そういうちょっとしたことで子どもの創造性が伸びていくのだといえるわけですね。

Y そのKちゃんという子はなかなかせん細な神経をもつた子ですね。

津守 受け持ちの先生もそのようにいってましたね。

○ ここで子どもの造るということを題材にしているのですが、他に造るということの記録がありますか。

A 三歳児ですが、明日があさって大きい組でお店ごっこをしま

す。その時買物をするためにさいふを造ることになり、関先生

が材料など用意し、私も手伝つておりました。ある子どもが

「先生、造つて、造つて」というのですね。「一人で造れるでしょ」といっても「造つて、造つて」といってきます。最初あ

まえていうのかなと思つたのですが、よく聞いてみると「僕が

造るとへんになっちゃうからいやだ」というのです。「へんになつてもいいのよ」といってもどうしても承知しません。お金

を描く時でも、他の子は紙にすぐ円を描くのですが、その子はボタンを使って円を描くのです。型のきれいなものしか造れないというか、安心してできないというようすが見られます。

○ この幼稚園では、子どもの自由表現が重んじられていますから、ほとんどの子どもが自由に伸び伸びとしていますが、その子どもだけ何かちょっと自分の思うようにくふうができるに、型にとらわれるようなようすが見えました。

M その子の家庭に何か問題があるのでないでしょうか。例え

津守ええ。そのあと私をつかまえて「おじちゃん、何しているの？」堀合先生ね、頭は心配しないでね、メガネだけ心配してるんだよ」ということをいうのですね。私は最初のうち何をいつているのかわからなかつたのですが、堀合先生のところに自分が造つたものをもつていくと一緒に考えて、頭を使ってくれるということが、子どもには、メガネがキラキラ光つているようみて、こういうことばがでてきたのではないかと思つたのです。先生に確認されたという感情がこういう形ででてくるのかなと思つた例です。

ばその子の母親が「こんな絵はだめ！ちゃんとした絵を描きなさい」とか「兄の方が上手でその子は上手でない」というように。

津守 なるほど僕はできないと思つてしまつている場合ですね。

（この幼稚園の製作を見て、自分で思つたものを何

とか形にするというそのところの努力に重点がおかれていましたね。私がみていた組が、あなたがいわれた明日かあさつてやつてくる組ですね。きっと造つてある場面がきつき私のあげたKちゃんの例ですね。

T 五歳の組でも製作をしていました。女の子が一枚の画用紙で立体的なお菓子を入れる家を造つていました。四角い家の形にし、山形の屋根がふたになるように造つているのです。それを造りおえた時、村井先生がそこをうまくとりあげて、この子はこういういい考えをしている、というそのくふう点を開りにいた子にみせてあります。囲りにいた子どもたちも、うなずきながら真剣にみているのです。

津守 こういうことを皆に話すということはその子が考えついたいいことを認めてあげて、引き立ててあげるということですね。**T** ええ、それにでき上がった結果だけではなく、努力して考えている子ども自身のそういう姿勢を伸ばそうとなさっているよう思いました。

津守 製作というものの中で、ただ技術というだけでなく、子ど

もの新しい考えが伸びていくのですね。そして自分で考えたものを見実現したいと努力がはらわれるわけですね。

A さんのだされたのは、そこに入つて自分のものを実現していくという段階にいかずにそこでチェックされて、さまたげられる状態ですね。○さんの例の中に子どもの会話の中にお母さんの考え方方が反映されているのがありましたね。

O はい、男の子が一人庭にベタンと腰をおろし、足をなげだして、小さい石を拾っています。そばでもう一人の男の子が立って、みでているので、すわっている子が「○○ちゃんしようよ」というと「僕ママにおこられちゃった」というんです。「何おこられたの」とその子がききかえしますと「この前、それをしたラズボンがよござれちゃった。ズボンがよこれたということでママにしかられちゃったんだよ」という会話を聞きました。その子はやりたいのだけど、ママのいったことが気になるのです。

B 四歳児のクラスで、一週間ほど前から動物園造りをしています。来週どうぞお客様を招いて動物園を開こうという予定なのです。あき箱やストローなどを使って立体的な動物が次々にでき上がっていくのですが、ある女の子が、こんなに目数がかかるにも、造つていい時間がこんなにあったのに、まだ一つも動物を造つていないので。その子はとてもおとなしくて、幼稚園が終わるとあの子は今日何をしていただろうかと考えさ

せられるような子なのです。

その子がやっと昨日から小鳥を造りはじめました。その小鳥といつても他の子なら立体的な箱など使って、色をつけたり、いろいろとふうするのですが、その子はただ画用紙に絵をかいてそれを切ってはりあわせるだけなのです。昨日は失敗して、

今日やっと一羽かいて、一色いろをぬって、しかも一日がかり

なんです。先生に「何を造ったの？ 造らなかつたの？」と聞かれ、昨日からとりかかり、二日かかってやっと小鳥一羽を造つたということで、こういう子はこの幼稚園では、珍しいのですね。ということで印象に残りました。

津守 それだけに貴重な小鳥ですね。自分から造りはじめたのですか。

B はつきりわかりませんが、隣りでおしゃべりの女の子が、小鳥を大きさぎして造りはじめたので、何らかの影響はうけたでしょうね。

津守 それについてどういうふうに考えたらいいですか。

O 昨日は失敗しても、今日またはじめたということに意義があると思います。子どもの中では気持ちのつながりがあつたと思うのですよ。

津守 やいやいいわれたのではなく、ながい時間かかつて、自分でそういう気持ちがでてきたのでしょうかね。

B 先生はあまり強制なさいませんからそうだと思いますが、他の子はもうたくさん造つているのに、そういう気持ちになるま

で非常に時間がかかるというそのことを大事にみてあげなければいけないなーと思いました。

○ そのものになる経験

津守 紙製作ということからここまでできましたから話題をかえて、ここで他の場面にいってみましょう。部屋の中の活動で何がありますか。

Y 三歳なのですが、部屋でプラスチックの棒で床に大きな輪を造つたり、一か所積木がつんであり、その中が海か池のつもりで積木からとびこんだり、泳いだりして、その中で遊んでいました。前から続いていたのでしょうが、木の棒をおき、さめにし、さめだ、さめだといって輪の中を走りまわります。そうすると輪がこわれ、さめがにげます。また輪にしてそこが海だという遊びをしていました。三歳ですからそれほど長く続かずには、それそれがバラバラにちがう方へ散つてしまいますが、そこの場所にもどつてくるとそのさめの話が続いていくのです。

津守 どれくらいの人数ですか。

Y 男の子が三人、女の子が二人でさわぎまわるということを楽しんでいたようです。バラバラになるのですが、もどつてくる

とサメをばらまいて続くのです。

津守 それはよくあるような遊びのはしごみたいなものです。

ね。それをみててどういう意味を考えましたか。

Y ふざけて楽しいということが子どもの一番楽しんでいること

だろうとみていました。

津守 ふざけて楽しいということですが、それはどういう意味を

もつのでしょうかね。

Y 友だち同士の交わりができる、一緒になつてキヤーといつて手をつないだりする、一つのことで気持ちが一緒になるつてい

うのですか、そういう楽しさがあると思いますが。

津守 つまり、ふざけて皆でワーッと発散させる、外にエネルギー

一が向かう、それが友だちを結びあわせる力になつたりすると理解していいですか。

Y エエ、そうですね。ですからどれだけあの子たちがサメを理解して、皆がサメにたべられるとかいうのではなく、雰囲気の中でサメを想像しているのです。

津守 そうですね、そういう例というのは、おそらくずい分たくさんあると思いますね。そんなことでもう少しつけ加えてみて

くれませんか。

C 三歳児のクラスですが、おひなまつりの時、大きいクラスの

劇の中にチョウウチヨウがでてきました。それをおぼえていたらし

く、次の日にチョウウチヨウを造るといいだし薄い紙にマジックで描いてチョウウを造り、皆でチョウウになって遊んでいました。

それをあとで先生がリズムの時に利用したこともあってか、造つていなかつた男の子も次日の日に自分たちから自由に造りはじめます。次の日も、次の日も、朝くると男の子も女の子も「チョウウナヨ」つけて」といつて、つけてもらうと遊戯室にいき、走りまわってきたり、お部屋で走りまわっています。それはただ単にチョウウをつけているというだけで、走りまわってよろこんでいるのです。

津守 なるほどね。チョウウを背中につけるというだけで、自分がチョウウになつてしまふのかしら。

C ええ、先生が「アラ、朝早いチョウウチヨウさんが生まれましたよ」というと「キヤアー、キヤアー」いつて机のまわりをはしりまわっています。男の子たちも即席で、模様もない、セロテープがべたべたとくついているのでもよろこんでチョウウチヨウになりきっているのです。

津守 おもしろいですね。チョウウをつけるというだけで、そういうふうに自分がチョウウになつてしまふわけですね。

T 五歳の男の子。外のスベリ台のあたりで、坂のトンネルがあるとこです。七、八人がバドミントンのバットを小わきにかかえてババババーンとうちあいをしています。コンクリの坂の

一番上でうたれると、泥まみれになって、下までころがつてきて死んだように動かない。下の方にいる子は上の子を、上にいる子は下の方の子をと、構えてうち、うたれる、うたれるとそれだけがをしたり、死んだりの表現をして、またおきあがりうちあい、たおれるといった活動をしていました。ようすをよくみていても敵、味方だとか、悪いやつをやつけるとかいうのではなく、ただバドミントンのバットを構えてやたらにうつているのです。トンネルの上からとびおり、ころがり、友だちとぶつかり重なって、泥まみれになって一人一人が全身で楽しんでいるのですね。そして五歳の男の子の活動量の大きいのに驚きました。

津守　そのものになりきっているわけですね。

○ そのものになってしまふという例で、三歳の子どもですが、遊戯室の網のところで、何人かの子どもが遊んでいました。一人の男の子がホッピング板を裏がえして、組木のバーべル状のものをもってきて、それをホッピングの中に入れ、ハンドルがわりにして、自動車みたいに動かしていました。そのうち網のところで大勢の子どもが遊んでいるのを見て、ホッピングをひきずつて網のところにもつていき「入れて」といいます。網のところにいた子どもたちは、特別まとまつた遊びをしていたわけではないのですが、その子はそこに入つたつもりになりました。

津守　そうですね。そういうことは実際に多いですね。そして物になつてしまふというそのところに自分がそのものを理解する、外側から理解するのではなくて、そのものの意味というも

す。そして相変わらず運転をしています。そのうちいつのまにか船長さんになり、「僕、船長さん、船長さん」といいますが、他の子はわりあいキヨトンとした顔をしています。本人はハンドルを動かす動作をしながら「沈没しそうだ」とか「船が駅につきます」とかいっていますが、一向に駅につくようすも、沈没する気配もないのですね。自分でいって、それにひたりきつているのです。一人の子どもが偶然運転している前に立ちふさがったのです。すると「あつ、ウルトラマンだ」といいます。いわれた子は最初そういうつもりはなかつたのですが、そこでそなつてしまふのですね。ウルトラマンのような格好をして向かってくる。船長さんが「こつちじやなくてあつちだー」と前方の箱つみ木の方を指さすと、ウルトラマンのようすをしながら箱つみ木の方に向かつていって箱つみ木を押したりします。

子どもの中でどんどんイメージネーションが展開して、そこに入つてなかつた全然関係のない子どもでもちよつとしたきっかけで何の抵抗もなく入つて進んでいかれるのですね。外からみていると子どもの中の動きというのがどういうふうになっているのかなと興味深く感じたのですよ。

のを子どもが子ども自身でつかみとるという大変大事なものがあるように思いますね。

○うまく遊べた経験、うまく遊べなかつた経験

津守 それではこの辺で他の例に移りましょうか、Mさん何かありますか。

M 四歳の子どもで、砂場で二、三のグループが遊んでいました。一人遊びをしている子がシャモジをいっぱい砂の中にさしてました。別の子がそこにきて、「シャベル下さい」「いくつ」「一つ」、横にいた女の子がきて、「シャベル下さい」「はい」女の子「いくらですか」「10円です」女の子がお金をわざまねをしますと、今度はさっきの子にお金をもらわなかつたものですから、その子のところにいき「50円下さい。50円下さい」といいにいきます。その遊びはそこでおしまいなのです。が、シャモジの男の子は「いくら」といった女の子のグループに入り、一緒に遊ぶ方向へ発展していくのです。

その子も、もし機会があれば、もっと早く一緒に遊びたかったのではないかと思いました。

津守 ほんのちょっとしたチャンスで一緒に遊ぶことができるという例ですね。この場合きつかけというのは偶然にと考えているのかしら。

M ええそうですね。そのいった方の女の子にしても、別にその子をさう気があつたわけではないのですが、自分がシャベル屋さんとして認めてもらつたということから、その中に入つていたのではないかと思います。

津守 なるほど、やはりそこで認められたということですね。
M ええ、自分の存在を認めてくれたということが、その男の子をひき入れたのではないかと思います。

C 私はその逆の例で困ってしまったのですが、女の子が一対六でけんかをはじめ、私が原因を聞きにいったときに、その一人が「ピアノの練習が今日だ」というのに他の六人が「明日だ」ということで一対六になつてしましました。一人の方の子もぜつたいにといはるし、六人の方もいいはるので、私はどうしていいかわからなくなつてしまつたところに村田先生がいらつしゃり、原因を聞いたりしてますと、その一人の子がおもちゃを一人じめにしたということでした。村田先生は「いじわるをしてはいけない、皆はおなかがすいていじわる虫の子があはれて……」と皆を笑わしておわりにしたのですが、最初はちょっとしたことがどんどん波及して大きくなつてしまふのですね。

津守 最初はもののとりあいから、ピアノのレッスン日のいいいになるのですね。そこで、けんかまでに波及し、そういう感情が長びいたということは、子どもとして学ぶところがあつた

と考えていいのかしら。

C その場面では一人の方の子は、すわりこみ、他の六人はチョウをつけていて、飛んでいっては帰ってきて「明日だ」といつては飛んでいくというふうに、六人の方は遊びにつながる、何か楽しんでいるといった感じがしました。

津守 そういうことは幼稚園の中では当然、起ることでしうね。そうやって社会生活の不安というのも一人の方の子は学んでいくのでしょうかね。（笑）

C その子が偶然気の強い子で、あくまでいいはつていたので、余計長びいたと思います。

津守 なるほどね。その子にしてみれば、他の子に同調しないで、自分であくまでも自己を、初心をつらぬいたという経験をしたわけですね。他の六人も皆が皆同じ気持ちだったということは、あやしいのですね。

C 一人の子に他の子がよってするということらしいですよ。

津守 一人の子にしてみれば、大変よい経験だったということがいえるかもしませんね。

これも生活の中の一コマであり、そういう中に案外非常に大きな教育の場というものが、教育されている場というようなものがあるよう思うのですが、どうなのでしょうね。

I 私の例もそのたぐいかと思いますが、大きい組の女の子がブ

ランコで三人、鉄棒で二人、お互いに声をかけあいながら、遊んでいました。そのうちブランコをしていた女の子が「皆でブランコを横に次々に移つていこう」と提案したのです。すると五人がパッと一緒になり、あらそつてシャンケンまでして順番をきめ、並びました。提案した人が一番先に動きはじめ、皆それをみてたのですがあまり興味がのらないらしく、隣の方をみたりしています。やりはじめた子も段々動作がゆっくりになり、ほとんどその遊びが中止された形になり、他の子はなにもやらずに終わってしまうのです。提案したときには、皆がとびついてきた、その喜びに比べると全然遊ばなかつたというのが印象に残りました。

津守 いきおいよくはじめるのだけれども、うまくいかなかつた例ですね。みていてどうしてだとと思いましたか。

I わからなかつたのですが、となりで男の子たちがブランコをしていましたので、そっちの方がおもしろそうにみえたのかと思いまます。

津守 いきおいよくはじめたのだけど、うまくつづかなかつたという経験をしたわけですね。あえていうならば、子どもにしてみると何かそこで気づくことがあるのではないですか。わつとはじめても、こういう時はうまくいかないのだという経験を通して、どういう提案をすればうまくいくかということを考える

ために一つの段階を通つたことで、いくつもうまくいかないことを経験して、その中にうまくいくことも経験していくのでは

ないですか。うまくいく経験だけでは本当にわからないものが、うまくいかなかつたときにわかるというそういう経験も必要なのだと考へるのは考へすぎでしょか。

向く方向がみつかると思いますね。

Oええ

ないですか。うまくいく経験だけでは本当にわからないものが、うまくいかなかつたときにわかるというそういう経験も必要なのだと考へるのは考へすぎでしょか。

Oうまくいかない例で、五歳の男の子が四人で野球をしていました。子どもたちはテレビなどでみているので、イメージとしてはすごいのがあるのだけど、なかなか技術がそこまでいかないわけです。ボールを投げてもう一人のところまでうまくどかないし、うとうとしてもボールがバットにあたることはほとんどありません。だけどとにかく、少しつづけていました。ちょうどその時、別の遊びをしていた子がころがってきたボールを急にワッと投げとばしました。野球をしていた子は不満そうな、妨害されたような顔をしてワーッといいましたがとたんに「いややめた」とサッと野球が解体してしまいました。子ども自身も何となくうまくいかずに、でもやめるというところまでふみきることができなかつたのが、ちょっとした契機でくずれてしまうわけです。イメージだけあっても技術がともなわないところ、その遊びが発展しないということを感じました。

津守 さっきの例の中にも、先生のところにもついて確認してもらうというのがありましたが、もしそこに先生がいれば、

T 四歳の女兒A子が、砂場で、池をつくっている同クラスの男の子二人、女の子二人のグループのところにいき、何の抵抗もなく一緒に泥水の中から泥をすくいあげはじめます。

B子はジョーロ二つで水をくんでは池に「雨、雨、雨の音

よ、こわいわねー。もーと雨ふらせるわよ」といながら入れています。泥をすくっている男の子が、「A子ちゃん、ここに入つてごらんよ」というと、A子は泥水の中にくつごと片足を入れます。両手を深く入れ、男の子二人に「手入れてごらんなさい。すごーく深いわよ」というと男の子は二人とも、中に入れ、顔をみあわせてニコッとします。A子はまたくつを泥水の中に入れるのです。今度は前よりも深く入れ、満足そうな顔をして、男の子の方をみて何かいいます。B子はこの池遊びを最初からしているようで、エプロンは水と泥でベチャベチャ、時

A子もB子もよこれなど全然気にしないで、自分の気持ちと

活動とが一緒なのですね。A子は「私の足みてよ、どろどろ

よ」と皆にみせていましたし、B子はよごれたエプロンをつまみながら、「エプロンぬいでこよー、これどうしてくれる。このエプロンまくろけー」といいますが、何か充分に活動したあの満足感というのでしょうか、実に楽しそうなのです。

B子が堀合先生のところにいきましたので、先生はどうなさるかと興味深く思いました。私はB子を追ったのです。先生は「お手洗つてらっしゃい。それから取つてあげましょうね」B子は手を洗いにいき、手先だけ洗つてすぐもどってきます。先生はエプロンをとつてあげながら「あそこでかわかしておきましょ。お帰りまでにはきつとかわくでしょう。もう一度ていねいに洗つてらっしゃい」といいます。

津守 子どもの活動が中心になって、それを伸ばそうという指導法ですね。

T ええ、先ほどOさんの例の中の「お母さんにしかられるから」と自分のしたいこともしなかつた子に比べますと、いきいきと活動していると思いまして、子どもの活動を大切にしている先生の配慮が陰にあるのだなーということを思いました。

津守 今日は、いろいろの活動の例をお話しいただきましたが、皆さんのが見られた例を全部つくさないうちに、時間がなくなってしまった。わずか一、二時間見ただけで、幼児の活動の

中にはほんとうに数

多くの貴重な経験があり、その中で幼児

が成長している姿をみるとことができたよう

に思います。きよ

うお話に出たのは、

私どもの目にふれた

ごくわずかの部分に

すぎないのであります

して、そう思うと、

幼稚園の生活の豊かさに驚かされます。

ちょっとみると、

遊んでいるだけのよ

うにみえるところに

教育的な経験がある

のですね。

きょうは皆さん

くろうさまでした。

幼児の教育 第六十六巻 第六号

六月号 ◎ 定価八〇円

昭和四十二年五月二十五日印刷
昭和四十二年六月一日発行

東京都文京区大塚二ノ一ノ一
お茶の水女子大学附属幼稚園内

編集兼
発行者 津 守

真

東京都文京区大塚二ノ一ノ一
お茶の水女子大学附属幼稚園内

発行所 日本幼稚園協会

東京都板橋区志村一ノ一一

印刷所 凸版印刷株式会社

東京都千代田区神田小川町三ノ一

発売所 株式会社 フレーべル館

振替口座東京一九六四〇番

◎本誌御購読についての御注文は発売所フレーベル館にお願いいたします